
 

 

Viernes 08 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
La obra civil, único impulso de la construcción 

(2023-12-08, Rocío Alavez, Real State Market CDMX (Sitio), )  

El crecimiento de la industria de la construcción en México ha sido impulsado por las obras de 
infraestructura y el gasto público destinado a ellas. Sin embargo, el sector no ha logrado 
recuperarse completamente de los efectos de la pandemia de COVID-19. Según Francisco 
Solares Alemán, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), el crecimiento anual del 7.2% registrado en los primeros cinco meses de 
2022 no será suficiente para alcanzar los niveles previos a la pandemia en 2019, debido a la falta 
de inversión pública en infraestructura en todo el país. Solares Alemán también destacó la falta 
de recursos para la construcción de viviendas, lo que ha llevado a una reducción en la oferta de 
viviendas nuevas. 

CONSTRUCCIÓN 
 
En el 'top 3' de los siniestros más caros; supera los 30 mil mdp 

(2023-12-08, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 1,9)  

El paso del huracán Otis por la costa de Guerrero ha generado reclamaciones a las aseguradoras 
por un monto estimado de 30.622 millones de pesos, superando los 1.600 millones de dólares. 
Este desastre natural se ubica como el tercer siniestro más caro para las aseguradoras, por 
detrás de la pandemia de Covid-19 y del huracán Wilma. Las pérdidas en viviendas representan 
el 45% de la siniestralidad, con 12.638 siniestros reportados y 9.121 millones de pesos en daños. 
Además, se han registrado daños en la infraestructura hotelera, con al menos 90 hoteles y 
servicios de hospedaje cubiertos por riesgos hidrometeorológicos, con pérdidas valuadas en 
7.754 millones de pesos. Las Pymes, centros comerciales, restaurantes y embarcaciones 
también han sufrido daños, con pérdidas estimadas de 9.387 millones de pesos. 
 
Reclamaciones por seguros en vivienda, tras Otis, alcanzan 55% del total 
(2023-12-08, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 12)  

Durante los primeros 38 días después del paso del huracán Otis, las aseguradoras han recibido 
reclamaciones por un total de 30,622 millones de pesos. La mayoría de estas reclamaciones se 
deben a daños en bienes habitacionales asegurados, seguidos por reclamaciones relacionadas 
con la infraestructura hotelera y la infraestructura gubernamental. Un total de 27,911 reportes de 
siniestros han sido presentados, con 58% correspondiendo a pólizas de seguro de daños y 42% 
a seguros de automóviles. Las aseguradoras han estimado que cerca de 1 de cada 3 pesos de 
las pérdidas por siniestros de daños corresponde a bienes habitacionales asegurados. 
 
Banobras coloca dos bonos por 12 mil mdp para el nearshoring 

(2023-12-08, 24 Horas, 24 Horas, . 15)  

El Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) ha colocado dos bonos por un total 
de 12 mil millones de pesos, según el Plan Anual de Financiamiento 2023. Los recursos obtenidos 
se destinarán al financiamiento del nearshoring, entre otros usos. Los bonos fueron colocados a 
través de la Bolsa Mexicana de Valores, con Santander como agente y Casa de Bolsa Actinver 
como colíder. Esta colocación forma parte de los esfuerzos de Banobras para contribuir al 
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desarrollo de sectores estratégicos en México y elevar la competitividad de estados y municipios 
mediante la inversión en infraestructura y servicios públicos. 

El Sol de México, El Economista (sitio), Ovaciones,  
 
La Encrucijada de México: Vidas en el Abandono, Rieles como Prioridad 

(2023-12-08, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La falta de inversión en infraestructura esenciales, como hospitales y escuelas, ha generado una 
crisis aguda en México. La asignación de recursos se ha desviado hacia proyectos de 
infraestructura, sacrificando la vida y el bienestar de los ciudadanos. La falta de techo, agua 
potable y sistemas de drenaje en las escuelas ha llevado al deficiente aprendizaje de los 
estudiantes. La eliminación de las normas oficiales para el tratamiento de enfermedades ha 
dejado a la población en total abandono. Es necesario exigir un cambio de rumbo, priorizando la 
inversión en salud y educación. Los líderes y gobernantes deben escuchar el clamor del pueblo 
y actuar en consecuencia. Es hora de repensar nuestras prioridades y construir un país donde el 
bienestar de cada individuo sea la verdadera razón de ser de nuestras acciones. 
 
Inicia remodelación de la Unidad Administrativa El Mezquital en Ciudad Juárez 

(2023-12-08, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El Gobierno del Estado ha iniciado las obras de remodelación de la Unidad Administrativa "El 
Mezquital" en Ciudad Juárez, con una inversión de más de 67 millones de pesos. Una vez 
terminado, el edificio albergará módulos de servicios gubernamentales como el Registro Civil y 
la Recaudación de Rentas, facilitando a los juarenses la realización de trámites como la obtención 
de actas de nacimiento, licencias de conducir y cartas de no antecedentes penales. La 
remodelación también incluirá la construcción de un estacionamiento y la renovación del parque. 
La Unidad Administrativa beneficiará a más de 32 mil personas que residen en las 225 colonias 
del sector sur-poniente de la ciudad. 

Chihuahua Gob CHIH (sitio), Impacto Noticias CHIH (sitio),  
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Desbalance 

(2023-12-08, Desbalance, El Universal, . 19)  

Elisa de Anda Madrazo, exvicepresidenta del Grupo de Acción Financiera, jugó un papel clave 
en el acercamiento entre la Secretaría de Hacienda y el Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos durante la visita de Janet Yellen. Su experiencia en la lucha contra el lavado de dinero 
fue fundamental para las negociaciones. Por otro lado, los organismos del sector privado se 
preparan para el relevo o ratificación de presidentes en 2024, con Octavio de la Torre como el 
próximo presidente de Concanaco y Alejandro Malagón como presidente de la Concamin. En la 
Coparmex y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), José Medina Mora y Francisco 
Cervantes seguirán como presidentes, respectivamente. Además, se espera un aumento en las 
ventas de cosméticos y productos para el cuidado personal durante las fiestas decembrinas. 
 
Pieza clave en acercamiento con Yellen 

(2023-12-08, Desbalance, El Universal (sitio), )  

Elisa de Anda Madrazo, exvicepresidenta del Grupo de Acción Financiera (GAFI), fue una pieza 
clave en las negociaciones entre la Secretaría de Hacienda Crédito Público (SHCP) y el 
Departamento del Tesoro de Estados Unidos. Su participación fue fundamental para que México 
no fuera incluido en la lista de países de alto riesgo en materia de lavado de dinero y 
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financiamiento al terrorismo. En otras noticias, se espera que el próximo año se realicen relevos 
en los organismos del sector privado, con Octavio de la Torre como nuevo presidente de 
Concanaco y Alejandro Malagón como presidente de la Concamin. En la Coparmex y el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), se mantendrán los actuales presidentes, José Medina Mora y 
Francisco Cervantes, respectivamente. Por otro lado, se estima que este mes se venderán cerca 
de 34 mil millones de pesos en productos de cuidado personal y cosméticos, impulsado por las 
fiestas decembrinas. Fragancias y maquillaje, categorías castigadas durante la pandemia, han 
experimentado un repunte importante debido al regreso de las actividades sociales. 
 
Unidos por la reconstrucción de Acapulco 

(2023-12-08, José Medina Mora Icaza, El Universal (sitio), )  

La ciudad de Acapulco y otras zonas de la costa de Guerrero han sufrido devastación tras el paso 
del huracán Otis. Se estima que el 80% de los hoteles tienen infraestructura devastada y se 
requerirá una inversión de entre 200,000 y 300,000 millones de pesos para su reconstrucción. La 
organización empresarial Coparmex está trabajando junto con otras organizaciones para 
desarrollar un plan de reconstrucción a corto, mediano y largo plazo. También están buscando 
financiamientos internacionales para incentivar la creación de empleos temporales en el sector 
turismo. Coparmex se ha unido a la iniciativa "Arrecife para Acapulco" para vigilar la transparencia 
en el uso de los recursos públicos destinados a la reconstrucción. A pesar del Plan de 
reconstrucción encabezado por el gobierno federal, que se estima en 61,000 millones de pesos, 
Coparmex considera que el costo será mucho mayor y que los legisladores no asignaron 
suficientes recursos para la reconstrucción en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024. Acapulco necesita servicios públicos, alimentos y oportunidades para recuperar empleos, 
y Coparmex continuará apoyando y buscando aliados para la reconstrucción. 
 
Los mensajes en el inicio de los Diálogos por la transformación 

(2023-12-08, Redacción, El Universal (sitio), )  

El pasado fin de semana, Claudia Sheinbaum inició los "Diálogos por la transformación" como 
parte de su precampaña presidencial, con el objetivo de retomar diagnósticos y propuestas de la 
sociedad. Entre los oradores estuvieron Silvia Giorguli, Presidenta de El Colegio de México, y 
Francisco Cervantes, Presidente del Consejo Coordinador Empresarial. Este acercamiento a 
diferentes sectores de la sociedad es una señal de apertura y reconciliación por parte de 
Sheinbaum. Los diálogos también son un llamado al diálogo dentro de Morena, reconociendo las 
diferencias y escuchando a quienes no piensan igual. El objetivo es ampliar la interlocución con 
la sociedad y buscar consensos. Los diálogos por la transformación serán exitosos en la medida 
en que incorporen la pluralidad hacia adentro de Morena y de una sociedad que simpatiza con la 
4T y que considera que en la transformación es necesario incluir más y cerrarse menos. 
 
Investigación, el pendiente entre empresas y gobierno 

(2023-12-08, Redacción, El Financiero, . 11)  

El gobierno mexicano aporta el 77% de la inversión en investigación y desarrollo, mientras que 
el sector privado aporta el 18%, según indicadores de la OCDE. Sin embargo, México es el país 
que menos invierte en investigación y desarrollo en comparación con otros países de la OCDE, 
con solo el 0.30% del PIB en 2020. Además, México tiene débiles vínculos entre industria y 
ciencia, con pocas actividades de patentes. Se destaca que solo el 4% de cada 100 inventos 
genera un retorno de inversión. La Coparmex, la Confederación Patronal de la República 
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Mexicana, hace un llamado a un trabajo conjunto para incentivar la innovación y la investigación 
y desarrollo, citando ejemplos de países como Corea del Sur y China, donde el sector empresarial 
es el motor de la innovación. 
 
Semana laboral de 40 horas, hasta el 2024 

(2023-12-08, Blanca Juarez, El Economista, . 1,21)  

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados de México ha decidido 
realizar un segundo Parlamento Abierto para discutir la reforma de las 40 horas laborales. Esta 
decisión se tomó tras la postura del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien pidió más 
foros de debate sobre el tema. La propuesta de modificación legal, presentada por la diputada 
Susana Prieto Terrazas, busca aumentar el descanso laboral de uno a dos días a la semana. La 
discusión de la reforma antes del 15 de diciembre de 2023 es prácticamente imposible, por lo 
que el proyecto se discutirá en el primer semestre de 2024. Las cámaras empresariales se han 
opuesto a la aprobación de esta reforma. 
 
Indicador Político // Neoliberalismo de 1979 con los mismos de Xóchitl 
(2023-12-08, Carlos Ramírez, El Independiente, . 3)  

La designación de Enrique de la Madrid Cordero como encargado de redactar el plan de gobierno 
de Xóchitl Gálvez Ruiz, precandidata de la alianza conservadora PRIANREDE y grupos afines, 
es similar a la estrategia de 1979 cuando Miguel de la Madrid Hurtado y Carlos Salinas de Gortari 
redactaron el Plan Global de Desarrollo que condujo a la implementación del neoliberalismo en 
México. Esta estrategia fue apoyada por el Fondo Monetario Internacional (FMI) y llevó a la firma 
de una Carta de Intención con el FMI en 1976. La designación de De la Madrid Cordero, hijo del 
expresidente De la Madrid, junto con la inclusión de otros funcionarios con experiencia neoliberal 
en el equipo de Gálvez Ruiz, sugiere un regreso al neoliberalismo en México si Gálvez Ruiz gana 
las elecciones. Este plan de gobierno estaría en línea con el PGD de 1980, que estableció el 
modelo neoliberal en México. 
 
Aún sin condiciones para reducir la jornada laboral: IP 

(2023-12-08, EFE, Diario de México, . 1,5)  

El sector empresarial en México ha cerrado filas contra la reducción de la jornada laboral de 48 
a 40 horas semanales, argumentando que no es el momento adecuado para aumentar los costos 
de las empresas. Aunque reconocen que esta modificación es inminente y forma parte del 
Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), los empresarios argumentan que el país 
necesita competitividad y productividad para beneficiarse de la relocalización de las cadenas de 
proveedores y empresas hacia México. Sin embargo, los empresarios consideran que la 
implementación de esta reforma afectará principalmente a las pequeñas y medianas empresas 
(Pymes), debido al costo que tendrán que absorber. José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), considera que no es el momento 
de aumentar los costos de producción de las empresas, especialmente las más pequeñas, y 
señala el problema de baja productividad en México, donde solo se alcanza el 30% de 
productividad. 
 
Split Financiero // Diputados ponen la mira sobre COFECE y su emplazamiento a Google 

(2023-12-08, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 22)  
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El diputado Alberto Villa Villegas, del grupo parlamentario de Morena, ha promovido un punto de 
acuerdo en la Cámara de Diputados para poner en la mira del Legislativo el procedimiento 
iniciado por Cofece contra Google por prácticas anticompetitivas en el mercado de publicidad 
digital. Se espera que este procedimiento identifique áreas en las que los legisladores tendrán 
que ajustar la normatividad para evitar abusos de las grandes plataformas tecnológicas y 
perjuicios al mercado de publicidad digital y a los consumidores de México. Además, se rumora 
que Héctor Tejada Shaar, actual líder de la Concanaco Servytur, será relevado por Octavio de la 
Torre de Stéffano en marzo de 2024. 

TREN MAYA 
 
Mara Lezama presenta avances en promoción, logística y conectividad del Tren Maya ante 
hoteleros 

(2023-12-08, Redacción, Cancún Mío QROO (sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar Lozano Águila, presentó el avance del proyecto a la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa y a los miembros de la Asociación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres. El Tren Maya, una obra emblemática del presidente de México, 
es considerado un legado para Quintana Roo y una oportunidad de desarrollo y prosperidad 
compartida. El tramo desde Palenque hasta Cancún se espera que esté operativo el 31 de 
diciembre. En su tramo inaugural, de Campeche a Cancún el 15 de diciembre, el Tren Maya 
recorrerá 473 kilómetros a una velocidad inicial de 120 kilómetros por hora. 

Poder y Crítica (sitio), Jorge Castro Noriega (Sitio), El QuintanaRoo Q ROO(Sitio), Caudal Informativo MX (sitio), Cuestionemos 
QROO (sitio),  
 
Tren Maya lanza vacantes con sueldos de 20 mil pesos, estos son los requisitos 

(2023-12-08, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

El Tren Maya, uno de los 10 proyectos prioritarios del Gobierno de México, está generando 
empleo en Campeche y Chiapas. Se estima que el proyecto generará más de 300 mil puestos de 
trabajo. Actualmente, hay ocho vacantes disponibles en el Portal del Empleo, ofrecidas por las 
empresas Alstom Ferroviaria México y Mota-engil México. Los salarios netos varían de 8 mil 537 
pesos al mes a 22 mil pesos al mes, todos enfocados en la construcción. Las vacantes incluyen 
puestos como líder de equipo, electricista, operador maniobrista y ayudante general. Se espera 
que la segunda etapa del tren abra puestos de operación y mantenimiento. El Tren Maya será 
inaugurado el 15 de diciembre. 
 
Prosa aprisa 

(2023-12-08, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

En todo gobierno los subalternos son hombres de sacrificio para dar la cara y hasta ofrecer sus 
cabezas asumiendo culpas y responsabilidades, aunque no sean suyas, porque un gobernador 
nunca se equivoca ni tiene la culpa ni responsabilidades, aunque se equivoque y sean suyas las 
culpas y las responsabilidades. Elio nunca debió haber permitido que su jefe el gobernador diera 
la cara por él ni que asumiera la culpa que le corresponde. Antes que eso debió haberle 
presentado su renuncia y dejar a Cuitláhuac como campeón. Anoche él, Elio, debió haber dormido 
a pierna suelta, a todo ronquido, mientras que a Cuitláhuac le han de haber ardido las orejas toda 
la noche por tantos recordatorios maternos (y los que faltan). Ya solo les quedan once meses y 
días en el gobierno y no aprendieron, se van a ir como llegaron: sin saber nada del 
comportamiento y del quehacer político. Retoma AMLO (y Nahle y Manuel) trenes que ya fueron 
un fracaso. Soy de los escépticos de que el regreso del tren de pasajeros "El Jarocho", que 
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impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador y lo han tomado como bandera de campaña 
Rocío Nahle y Manuel Huerta, vaya a tener éxito. 

Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), Oye Veracruz VER (sitio), Entorno Político VER (sitio), Política al Día VER (Sitio), Sin 
Fronteras VER (sitio),  
 
Xóchitl tiene tiro 

(2023-12-08, Lourdes Mendoza, El Financiero (Sitio), )  

En el aplausómetro le fue muy bien a Carlos Urzúa. Rubén Moreira se encargará del tema de 
seguridad, y tras ver los resultados en su estado podemos intuir que su programa será exitoso. 
Otro gran tema es el de infraestructura, que lleva Guillermo Ruiz de Teresa, pues el elefante 
blanco de Santa Lucía no jala y están evaluando la posibilidad de revivir en NAIM. Del Tren Maya 
sé que dicen que por la cantidad de dinero invertido no lo pueden dejar en el olvido, pero sí 
mejorarlo, para evitar un mayor daño al erario. Tras ver el resultado de la prueba PISA, urge 
saber qué hará Romero Hicks por la educación. Con Fernando Gómez Mont podremos 
imaginarnos un país donde se deje de politizar la justicia y de perseguir a los opositores. Otra 
mesa que dará mucho de qué hablar es la de Consuelo Sáizar, en Cultura. Las niñas y mujeres, 
tras ser invisibilizadas por la '4T', tendrán también un mejor futuro regresándoles las estancias 
infantiles, los refugios para mujeres violentadas, guarderías, escuelas de tiempo completo, 
etcétera. Las mesas serán encabezadas por Josefina Vázquez Mota, Vero Juárez y Angélica de 
la Peña. 

El Financiero, Noticias en la mira CDMX (Sitio),  
 
Autoridades modernizarán alertas para detectar fraudes inmobiliarios 

(2023-12-08, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El número de fraudes y estafas relacionados con la adquisición de inmuebles en Quintana Roo 
ha aumentado en los últimos años, especialmente con la construcción del Tren Maya. Para 
abordar este problema, las autoridades han decidido fortalecer las medidas de seguridad, 
incluyendo la modernización del sistema de alerta inmobiliaria. Los propietarios de predios 
recibirán mensajes y correos electrónicos para informarles sobre cualquier movimiento o acción 
relacionada con su propiedad. Esto ayudará a proteger a los propietarios y a los posibles 
compradores de fraudes. El sistema de alerta inmobiliaria se pondrá a prueba el viernes y 
comenzará a operar el 11 de diciembre. El objetivo final es digitalizar el Registro Público para 
2027 y permitir trámites digitales para evitar fraudes y corrupción. 

AIFA 
 
Aprueban cambios a Ley de Derechos 

(2023-12-08, Víctor Ballinas, Enrique Méndez, La Jornada, . 24)  

La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados aprobó una iniciativa de Morena para 
modificar la Ley Federal de Derechos y evitar un doble pago de derechos a las empresas del 
sector de aviación. Esta modificación permitiría al Ejército pagar solo el 5% de sus ingresos como 
asignatario de Mexicana y quedar exento del 9% como concesionario del Aeropuerto 
Internacional Felipe Angeles. La iniciativa será discutida en el pleno de la Cámara. 
 
Militarización del servicio aeroportuario | Convicciones por Rubén Aguilar Valenzuela 

(2023-12-08, Redacción, La Jornada AGS (sitio), )  

El pasado miércoles 29 de noviembre en el Diario Oficial de la Federación, el Ejecutivo Federal 
hizo público la entrega de cuatro aeropuertos más a la Secretaría de la Defensa Nacional 
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(SEDENA). Son los aeropuertos que se ubican en Uruapan, Michoacán; Palenque, Chiapas; 
Puerto Escondido, Oaxaca, y Puebla, Puebla, para sumar nueve en total. Los otros son el AIFA, 
Zumpango, Estado de México; Nuevo Laredo, Tamaulipas; Campeche, Campeche; Ixtepec, 
Oaxaca; Chetumal, Quintana Roo; y Tulum, Quintana Roo. 
 
Nombres, nombres y... nombres | BUPA por 3° sitio aquí en 2026, pronto gastos médicos 
menores y quizá algún otro hospital 
(2023-12-08, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

TULUM OTRA HISTORIA, 800,000 PASAJEROS Y MERCADO NACIONAL. Claro que el 
desempeño del aeropuerto de Tulum a cargo de Sedena de Luis Cresencio Sandoval será otra 
historia a la del AIFA, porque en esa zona sí hay demanda. Vaya se retomó un viejo proyecto 
que se analizó con Felipe Calderón y que Fernando Chico Pardo de Asur frenó. Ya inició con 5 
vuelos nacionales y en marzo vienen algunos internacionales. Sin embargo difícil quitarle el 50% 
de la operación a Cancún, como se dice. Este es el segundo más importante del país con 30 
millones de viajeros. Carlos Torres experto en aviación estima que la nueva terminal quizá llegará 
a 800,000 pasajeros, la mayoría nacionales, en tanto que Cancún es más internacional, máxime 
las conexiones. 
 
Antes de comprar tus vuelos: ¿Cuánto se paga de TUA en el aeropuerto internacional de 
CDMX en 2024? 

(2023-12-08, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El Diario Oficial de la Federación (DOF) ha confirmado un aumento del 3.2% en la Tarifa de Uso 
Aeroportuario (TUA) del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para vuelos 
nacionales e internacionales en 2024. La TUA para vuelos nacionales aumentará a 28.95 dólares, 
mientras que la TUA para vuelos internacionales será de 54.96 dólares. Este aumento estará 
vigente durante todo el año 2024. En noviembre, el Gobierno de México también anunció un 
aumento en la Tarifa para el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con un incremento 
del 25% para vuelos internacionales y del 8.6% para vuelos nacionales. 

El CEO MX (sitio),  
 
AMLO recompra mitad de bonos del cancelado aeropuerto NAICM 

(2023-12-08, M. A. Kiavelo, Redacción, Instituto Electoral Ciudad de México, Reportur.mx (Sitio), )  

El gobierno mexicano ha recomprado bonos por valor de 480 millones de dólares emitidos para 
financiar el cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en 
Texcoco. Esta recompra, realizada a través de un fideicomiso, reduce la deuda pendiente a unos 
3,700 millones de dólares. Los inversores con bonos con vencimientos entre 2026 y 2047 
participaron en la recompra. La cancelación del NAICM fue anunciada por el presidente López 
Obrador en 2018, y desde entonces los fondos obtenidos con la tarifa de uso del Aeropuerto 
Internacional de Ciudad de México (AICM) se han destinado a pagar los bonos pendientes. Este 
proceso ha reducido el presupuesto para reparaciones en el AICM. En su lugar, el gobierno ha 
centrado sus esfuerzos en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Dos Bocas sin una fecha clara de inicio de operaciones 

(2023-12-07, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, ubicada en el puerto de Paraíso, Tabasco, será inaugurada en el 
primer trimestre de 2023, según el director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio 
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Romero Oropeza. La planta, que comenzó a producir gasolina primaria en julio de 2022, 
procesará 340 mil barriles de petróleo crudo al día. Aunque no se ha emitido una fecha formal de 
inicio de operaciones, Romero Oropeza visitó la refinería para revisar su estado operativo y 
planear las fechas de arranque del proyecto. La refinería de Dos Bocas forma parte del plan del 
gobierno mexicano para alcanzar la autosuficiencia energética. 
 
En el equipo de Nahle, hay seria preocupación y miedo a la derrota ante el de Perote 

(2023-12-07, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, en Veracruz, no ha refinado ningún litro de crudo hasta la fecha. La 
senadora morenista, con la oportunidad de bajar las tarifas de luz para los ciudadanos, no lo hizo. 
En contraste, Pepe Yunes, de Perote, se opuso a la reforma energética, que buscaba 
monopolizar la energía del país. Las encuestas indican una diferencia de 22 puntos a favor de 
Yunes sobre la candidata de Rio Grande, Zacatecas. 
 
Dos Bocas... ¿a 'fuego lento'? Refinería aún analiza fechas de arranque, reporta Reuters 

(2023-12-07, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

La empresa estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) está revisando las instalaciones de la refinería 
Olmeca, ubicada en Dos Bocas, para planificar sus fechas de arranque. A pesar de los anuncios 
anteriores de que la refinería estaría operativa y produciendo combustibles primarios a plena 
capacidad en diciembre, la empresa aún se encuentra inspeccionando la instalación. La refinería, 
cuyo costo ha aumentado significativamente desde la promesa inicial de 8 mil millones de dólares, 
es una pieza clave para la prometida soberanía energética del país. Sin embargo, la falta de 
detalles sobre el estado de la refinería ha generado escepticismo entre expertos y directivos de 
Pemex. La empresa ha invertido grandes sumas en los últimos años para rehabilitar su sistema 
de refinación, que procesa menos del 50% de su capacidad. 
 
Estancada, inversión pública 

(2023-12-07, Agencia Reforma, La Tarde TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador cerrará su administración con una inversión física 
estancada, lejos de las recomendaciones de expertos y con el mismo nivel que el último año del 
gobierno de Enrique Peña Nieto. El nivel de inversión pública será del 2.6% del PIB, lejos del 5% 
recomendado por expertos. La mayor parte de los recursos se destinarán al sector hidrocarburos, 
incluyendo la refinería de Dos Bocas, sin un enfoque en energía sustentable. Esto preocupa en 
el contexto del nearshoring, ya que no se están fortaleciendo el abasto de agua y suministro de 
energía eléctrica. México Evalúa advierte que el presupuesto de inversión para 2024 podría 
quedarse corto al momento de ejercerse. 
 
Sí: el presidente cambió educación por chapopote 

(2023-12-08, Rubén Cortés, Norteamérica CDMX (sitio), )  

El retroceso de 10 años en la educación, de acuerdo con la prueba PISA, se debe a que el 
gobierno actual le quitó presupuesto a la SEP para destinarlo a la construcción de la refinería de 
Dos Bocas. Este retroceso no se debe a la pandemia, sino a una reforma constitucional que 
entregó la rectoría de la educación a la CNTE, un grupo político afín. Esta CNTE decide el 
ingreso, promoción y permanencia de los maestros en el sistema educativo, y otorga las plazas 
en automático para egresados de las normales, la Universidad Pedagógica Nacional y los 
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Centros de Actualización del Magisterio. Como resultado, México ha sido reprobado en la 
evaluación PISA de la OCDE, ubicándose en el lugar 51 de 80 países. 

SICT 
 
¿Por qué será más caro volar desde el AICM a partir de 2024? 

(2023-12-08, Áxel Martínez, Milenio (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha superado a otros aeropuertos en 
el país en términos de pasajeros transportados. De enero a octubre de 2023, el AICM transportó 
26,683 pasajeros, un aumento del 2.4% en comparación con el mismo período del año anterior. 
Esta terminal aérea ha recibido una inversión de 7,227 millones de pesos para su mantenimiento 
y rehabilitación, lo que ha permitido la construcción de nuevas infraestructuras y la mejora de las 
existentes. Sin embargo, se necesita una mayor inversión para mantener al AICM a la vanguardia. 
La tarifa de uso aeroportuario (TUA) del AICM ha aumentado un 3.2%, lo que se reflejará en los 
precios de los boletos de avión. La TUA representa hasta el 60% del precio total del vuelo, por lo 
que los boletos de avión desde el AICM serán más caros. Los menores de dos años y los 
pasajeros en tránsito o en conexión están exentos del pago de la TUA. La SICT ha exhortado a 
los usuarios a verificar que las aerolíneas incluyan la TUA en el precio de los boletos. 
 
Aprueban dictamen para que la SICT establezca tarifas de grúas 

(2023-12-07, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó un dictamen que fortalece las facultades de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para establecer las bases 
tarifarias en el servicio de grúas. El dictamen, que reforma la Ley de Caminos, Puentes y 
Autotransporte Federal, busca evitar abusos en los costos de los servicios de arrastre y de 
arrastre y salvamento. Las tarifas máximas por el servicio de grúas deberán sujetarse a las 
publicadas por la SICT, y las sanciones por tarifas superiores incluyen revocación de concesiones 
y permisos. La SICT también será responsable de establecer el mecanismo para la actualización 
de tarifas. La iniciativa fue promovida por el diputado de Morena, Steve Esteban Del Razo Montiel, 
para proteger el patrimonio de los usuarios y proporcionar certeza jurídica sobre las tarifas. 
 
Pretenden exmarinos eliminar a concesionarias del transporte de taxis y controlar este 
servicio en el AICM 

(2023-12-08, Staff, Poder EDO.MEX (sitio), )  

El Frente de Permisionarias de Autotransporte del AICM, conformado por mujeres permisionarias 
del servicio de taxis en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ha denunciado 
presiones, amenazas y acoso laboral por parte de exmiembros de la Marina mexicana que 
buscan tomar el control de este negocio. Las permisionarias han reportado irregularidades como 
el favoritismo hacia empresas con propietarios afines a las autoridades del aeropuerto, la entrega 
de cajas y tarjetas de identificación a empleados no contratados, y la emisión de opiniones 
negativas a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para impedir la 
obtención de nuevos permisos. Las autoridades también han limitado el número de operadores 
por unidad y han desconocido los poderes otorgados entre permisionarios. El Frente ha solicitado 
a varias autoridades que investiguen estas irregularidades y actos de corrupción. 
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte aprobó 90 nuevas rutas de 
vuelo entre México y Estados Unidos. 
(2023-12-07, Zósimo Camacho, ContraLíneaTV, )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transporte aprobó 90 nuevas rutas de vuelo 
entre México y Estados Unidos esto tras recuperar la Categoría 1 de Seguridad Aérea ante la 
Administración Federal de Aviación así lo señaló el titular de la SICT Jorge Nuño Lara 

 
 
Luego de la inauguración del Aeropuerto de Tulum, el titular de la SICT, Jorge Nuño, 
presentó los resultados en materia de comunicaciones, carreteras y transporte. 
(2023-12-07, Juan Pablo de Leo, Canal 40 Adn, )  

Luego de la inauguración del Aeropuerto de Tulum el titular de la SICT Jorge Nuño presentó los 
resultados en materia de comunicaciones carreteras y transporte en su comparecencia ante la 
Cámara de Diputados Para el rubro aeroportuario se tienen contempladas 43 obras en total con 
una inversión de 60 mmdp que impulsará la conectividad aérea; destacó los trabajos en el 
reforzamiento del sistema aeroportuario nacional y los tres aeródromos nuevos que tendrá el 
territorio mexicano Nuño recordó la recuperación de la categoría 1 en navegación aérea y resaltó 
la recuperación de rutas De los 64 aeropuertos en México 16 están en manos de las Fuerzas 
Armadas 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Por esta razón empresas de México operarán los puertos del Corredor Interoceánico 

(2023-12-07, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la operación de los puertos de Salina 
Cruz y Coatzacoalcos, en el marco del tren transístmico, será licitada a empresas mexicanas. 
Esta medida busca salvaguardar la soberanía nacional y evitar enclave extranjeros en esta franja 
que es de interés de seguridad nacional. Seis de los diez parques industriales a lo largo de la 
ruta del tren ya han sido concesionados, con una sola empresa privada de Dinamarca obteniendo 
una concesión. Además, se anunció que el 22 de diciembre será el primer viaje del tren de 
pasajeros del Istmo de Tehuantepec. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Se “come” deuda fondo de estados 

(2023-12-08, Azucena Vázquez, Reforma, . 1)  

El Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) se encuentra 
en riesgo financiero, ya que parte de sus recursos se destinan al pago de la deuda que se ha 
emitido para fortalecerlo. Expertos advierten que esto podría ser un riesgo para los estados. A 
pesar de que el saldo del FEIEF ha crecido, una parte se destina al pago de la deuda generada 
por las potenciaciones. Se prevé que el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 
será prudente, por lo que no se requerirá compensar faltantes. Sin embargo, las potenciaciones 
podrían representar un riesgo financiero para los estados en el futuro, ya que podrían no contar 
con suficientes recursos en el fondo y no poder emitir más deuda. Además, se prevé que el FEIEF 
tendrá un 40% menos de recursos disponibles en 2024. 
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Diputados avalan en comisiones traspasar recursos estatales de salud al IMSS-Bienestar 

(2023-12-07, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

Las Comisiones unidas de Salud y de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados 
aprobaron un dictamen para transferir los recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios 
de Salud (FASS) al IMSS-Bienestar. La reforma ha sido criticada por la oposición, que considera 
que centraliza el presupuesto y repite los errores del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). 
Por otro lado, se argumenta que la modificación dará certeza jurídica a las entidades federativas 
sobre el manejo de los recursos utilizados por el IMSS-Bienestar. Se acusa al gobierno de querer 
apropiarse de 68 mil millones de pesos de los estados y desaparecer el FASS. La diputada 
Patricia Terrazas advirtió que el IMSS-Bienestar no tiene infraestructura suficiente para atender 
a toda la población sin seguridad social. 
 
Retroceso educativo en el PEF 2024, Tamaulipas afectado 

(2023-12-08, Redacción, La Región Tamaulipas TAMP (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 para la educación ha aumentado en un 
2.7%. Sin embargo, este incremento no cubre rubros como infraestructura, ciencia, tecnología e 
innovación, necesarios para el desarrollo de los estudiantes. A pesar de que el presupuesto total 
es de 9.2 billones de pesos, no se destinó una cantidad suficiente para mejorar la educación. El 
aumento se distribuye en becas, nómina, apoyo administrativo y servicios de educación básica 
para la CDMX, dejando de lado la mejora y creación de aulas en todo México. Tamaulipas, por 
ejemplo, necesita 2 mil millones de pesos para mejorar la infraestructura de sus 3,027 escuelas, 
pero no cuenta con los recursos asignados por el Gobierno Federal. La organización Antorchistas 
ha instado a los estudiantes a denunciar estas injusticias a través de las redes sociales. 
 
4 estados destinan 0 pesos para atender violencia contra mujeres 

(2023-12-07, Redacción, Cimac Noticias (Sitio), )  

El presupuesto de egresos de la federación asigna recursos a siete áreas prioritarias para el 
desarrollo nacional, incluyendo infraestructura básica y educativa. Sin embargo, algunos estados 
no han asignado recursos para atender la violencia de género en los servicios de salud pública, 
a pesar de las alertas de violencia de género y el aumento de la violencia contra las mujeres. 
Algunos estados asignan presupuestos mínimos para este tema, como Hidalgo, que asignó 
menos de mil pesos en 2021 y 2022. Los recursos de los Fondos de Aportaciones Federales, 
que incluyen el FASSA, representan el 0.1% de los recursos disponibles y cumplen con las leyes 
de coordinación fiscal. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Estrictamente Personal // Problema de caja... y de gestión 

(2023-12-08, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está inyectando dinero en Pemex, a 
pesar de la falta de resultados positivos. La empresa petrolera está en graves problemas 
financieros, incapaz de pagar a sus proveedores y contratistas, lo que ha llevado a empresas 
como Schlumberger y Halliburton a amenazar con detener sus operaciones. La deuda de Pemex 
con proveedores y contratistas ha aumentado un 102% en octubre, y la Secretaría de Hacienda 
ha estado tratando de negociar un préstamo para pagar los adeudos. Sin embargo, la 
incompetencia financiera de Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, ha generado 
desconfianza en los bancos y dificultades para obtener préstamos. A pesar de esta situación, 
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López Obrador continúa inyectando recursos en Pemex, lo que ha generado un hoyo fiscal de 
alrededor de 350 mil millones de pesos. Los expertos sugieren que la única solución sería permitir 
que las compañías petroleras extranjeras operen en México, como estaba previsto en la reforma 
energética del presidente Enrique Peña Nieto. Sin embargo, esto no parece ser una opción para 
López Obrador. 
 
CNH busca afianzar autonomía con recursos propios 

(2023-12-08, Karol García, El Economista, . 24)  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) ha acumulado recursos por 285 millones de pesos 
para su Fideicomiso, que se espera cierre 2023 con un saldo de 455.557 millones de pesos. 
Estos recursos se obtienen de las contribuciones de las operadoras de contratos petroleros por 
los servicios de administración que ofrece la CNH. A partir de la reforma energética, la CNH 
puede recibir recursos mediante derechos y aprovechamientos por parte de sus regulados. En 
caso de que estos recursos superen el triple del presupuesto del año anterior del regulador, se 
depositan en un fideicomiso administrado por una institución bancaria. 
 
Reporte Empresarial // Pemex, los avances y retos por delante 

(2023-12-08, Julio Pilotzi, Reporte Indigo Cinco Días, . 6)  

El artículo destaca los avances y retos que enfrenta Petróleos Mexicanos (Pemex) bajo la 
administración de Octavio Romero Oropeza. Se menciona que Pemex ha logrado recuperar el 
82% del mercado interno de gasolinas y diesel en México, tras la Reforma Energética de 2013, 
lo que ha contribuido a aumentar sus ventas internas y disminuir las ventas de exportación de 
crudo. Sin embargo, a pesar de duplicar la producción de combustibles automotrices en los 
últimos cinco años, Pemex aún importa el 20% de la demanda nacional. La meta de abastecer 
completamente la demanda nacional se ha pospuesto hasta finales de 2024 o principios de 2025. 
 
Al pie de la letra 

(2023-12-08, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El senador Samuel García y otros legisladores de MC ofrecieron públicamente sus votos al 
Presidente contra la reforma energética de Peña Nieto. Esto sucedió durante la presentación del 
Informe de Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador en 2023. García también 
criticó la falta de apoyo a la educación, la ciencia y la tecnología, y las bajas tasas de crecimiento 
económico, entre otros temas. 
 
Dante se desnuda 

(2023-12-08, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El senador Samuel García, de Movimiento Ciudadano, ha criticado al líder de su partido, Dante 
Delgado, por su postura inconsistente sobre la reforma energética. García afirma que Delgado 
ha cambiado de opinión varias veces sobre el tema, y que su apoyo a la elección de Arturo 
Zaldívar como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación fue un intento de negociar 
impunidad para el hijo de Delgado, quien enfrenta cargos por corrupción. García, por otro lado, 
ha sido consistente en su oposición a la reforma energética. Como senador, él y otros legisladores 
de MC ofrecieron públicamente sus votos al presidente Andrés Manuel López Obrador en contra 
de la reforma energética de Enrique Peña Nieto. 
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Lawfare en México: caso CFE 

(2023-12-07, Sergio Anzaldo Baeza, Data Noticias (sitio), )  

Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ha denunciado que la 
empresa ha sido víctima de una intensa campaña de lawfare durante los últimos cinco años. 
Bartlett sostiene que la CFE ha sido afectada por la Reforma Energética, que permitió la entrada 
de empresas privadas en el sector eléctrico. Según Bartlett, estas empresas no cumplen con los 
contratos de entrega de energía, pero sí cobran a la CFE el 100% del contrato. Además, los 
juzgados han protegido estos modelos de negocio privado. Bartlett calificó la Reforma Energética 
como una claudicación ante los intereses hegemónicos, y aseguró que la instrucción del 
presidente es rescatar a la CFE del marco jurídico de esta reforma. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Afianza Veracruz compromiso de transparencia y combate a la corrupción 

(2023-12-07, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

La titular de la Contraloría General del Estado (CGE), Mercedes Santoyo Domínguez, presentó 
los resultados de su gestión en la Comisión Permanente de Hacienda del Estado. Destacó el 
fortalecimiento de las instituciones, la mejora del control interno, la reducción de observaciones 
de administraciones pasadas, la fiscalización de la obra pública y los recursos federales, así como 
la transparencia y rendición de cuentas. La CGE eliminó el rezago de 503 observaciones 
determinadas en la fiscalización de 2005 a 2018. Además, se realizaron revisiones en tiempo real 
a obras de infraestructura en diferentes regiones del estado. La CGE capacitó a nueve mil 907 
personas en Ética e Integridad Pública, Control Interno, Desarrollo Administrativo y Género. 

PRECANDIDATOS 
 
Se registra Héctor García como precandidato para Guadalupe 

(2023-12-08, Redacción, Panorama de Nuevo León NL (sitio), )  

Héctor García García se ha registrado como precandidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía 
de Guadalupe, con el objetivo de arrebatarle al PRI la presidencia de dicho municipio. García ha 
destacado cinco ejes para su proyecto político, incluyendo seguridad, transparencia, calidad en 
la prestación de servicios públicos, atención al ciudadano, medio ambiente, entre otros. Durante 
su registro, García contó con la presencia del dirigente estatal de MC, Miguel Sánchez. Además, 
otros candidatos se han inscrito a la contienda a Diputados Locales. 
 
La precandidata de "Fuerza y corazón por México", Xóchitl Gálvez, se gira por Colima, 
pidió a Movimiento Ciudadano no ser cómplice del régimen. 
(2023-12-08, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata de "Fuerza y corazón por México" Xóchitl Gálvez se gira por Colima pidió a 
Movimiento Ciudadano no ser cómplice del régimen después de la ruptura del Bloque de 
Contención. 
 
La precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, consideró que era natural la 
ruptura de MC y la oposición en el Senado. 
(2023-12-08, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum consideró que era natural la ruptura 
de MC y la oposición en el Senado. 
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ACTORES DE INTERÉS 
 
Otis, tercer siniestro más caro 

(2023-12-08, Antonio Hernández, El Universal, . 19)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha actualizado el impacto del 
huracán Otis en Acapulco, alcanzando los 30 mil 622 millones de pesos, convirtiéndose en el 
tercer evento más costoso para el sector asegurador y el segundo más caro en México. A nivel 
de cambio actual, Otis ha costado mil 774 millones de dólares, superado solo por la pandemia de 
Covid-19 y el huracán Wilma. Estos datos subrayan la importancia de contar con un seguro 
adecuado para protegerse de eventos catastróficos. 
 
Evocación del campo ibérico 

(2023-12-08, Redacción, Excélsior, . 4,5)  

La firma de arquitectura Faci Leboreiro, dirigida por Carlos Faci y Marina Leboreiro, ha ganado 
por tercera vez el premio internacional Prix Versailles en la categoría de restaurante. El premio, 
otorgado por la Unesco, reconoce la arquitectura y el diseño de espacios que mejoran y 
embellecen su entorno. El restaurante Zagala, diseñado por Faci Leboreiro en colaboración con 
LGA Arquitectos, recibió una distinción especial en interiorismo de restaurantes ubicados en 
América del Norte. El premio fue entregado en una ceremonia virtual en la sede de la Unesco en 
París. 
 
Alcanzan 44% reclamos de vivienda por Otis 

(2023-12-08, Araceli López, Milenio Diario, . 18)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros ha registrado 27,000 reportes de siniestros 
en los primeros 38 días después del huracán Otis, con un monto total de reclamos de 30,622 
millones de pesos. Estos reclamos se dividen en 58% por daños y 42% por seguros de vida. La 
AMS ha pagado 4,676 millones de pesos en estos reclamos, lo que representa el 15% del total. 
Además, se espera que el número de reclamos aumente a medida que se completen los informes 
de las aseguradoras. 
 
Estados descuidan ingresos: Moody's 

(2023-12-08, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 17)  

La calificadora Moody's advirtió que los estados de México carecen de recursos suficientes para 
reconstruir y apoyar a la población afectada por desastres naturales. Los fondos estatales para 
desastres naturales son limitados y la contratación de seguros no es generalizada. Moody's 
sugiere que los estados deberían invertir en proyectos de prevención y contar con seguros para 
amortiguar el impacto en sus finanzas. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS) informó que las reclamaciones por el huracán Otis en Guerrero suman 30,622 millones 
de pesos. La Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios (LDF) 
obliga a los gobiernos locales a contar con una reserva para futuros desastres naturales, pero la 
mayoría de los estados aporta el mínimo requerido y estas reservas representan menos del 1% 
de sus ingresos operativos. 
 
Otis es la catástrofe más costosa para las aseguradoras 

(2023-12-08, Fernando Franco, La Razón de México, . 19)  

El huracán Otis ha dejado pérdidas aseguradas por más de 30 mil millones de pesos en Guerrero, 
México, según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). Este desastre natural 
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se encuentra entre los tres más costosos para la industria aseguradora, junto a la pandemia de 
Covid-19 y el huracán Wilma. Las aseguradoras han registrado casi 28 mil reportes de daños, 
principalmente en viviendas. En cuanto a la reconstrucción y el apoyo a la población afectada, 
los estados mexicanos tienen reservas limitadas, dependiendo en gran medida de los recursos 
federales. 
 
Costo del huracán Otis supera 1 600 mdd: Aseguradoras 

(2023-12-08, Roberto Meléndez, Raúl Ruíz, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 1,15)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que las reclamaciones 
por los daños causados por el huracán Otis han alcanzado los 30,622 millones de pesos, 
convirtiéndose en el tercer siniestro más costoso en la historia de México. Este monto representa 
más de 1,600 millones de dólares. Las aseguradoras han recibido 27,911 reportes de siniestros, 
con 16,217 reclamaciones de seguro de daños y 42% correspondientes a seguro de autos. La 
pandemia sigue siendo el evento más costoso para la industria de seguros, seguido del huracán 
Wilma. Otis se sitúa en tercer lugar, superando a otros desastres naturales como el huracán Odile 
y los terremotos de 1985 y 2017. Las estimaciones de pérdidas por siniestros de daños incluyen 
bienes habitacionales asegurados, infraestructura hotelera, PYMEs y otros giros comerciales, así 
como infraestructura gubernamental. Además, se han reportado daños en 203 embarcaciones 
aseguradas. 
 
Recompran bonos de aeropuerto cancelado 

(2023-12-08, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

El gobierno de México ha comprado alrededor de 482 millones de dólares de la deuda del 
Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México (Mexcat), destinada a la construcción del 
aeropuerto de Texcoco, proyecto que fue cancelado. Esta compra busca reducir la deuda en el 
fideicomiso por hasta 4,200 millones de dólares, permitiendo al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) desarrollar, mejorar y ampliar su infraestructura. Los ingresos del AICM 
por Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) se destinan al 100% al pago de esta deuda. La Secretaría 
de Marina, que asumió el control del AICM, necesita administrar un aeropuerto sin problemas 
financieros, ya que requiere una inversión para renovar sus servicios y edificios terminales. 
 
Sostiene México alta calificación en el buen uso de los DET's para mantener la 
Certificación de exportación 2024 

(2023-12-08, Redacción, EHUI SON (sitio), )  

La pesquería de camarón de altamar de México ha obtenido una calificación del 95% de 
cumplimiento técnico en la comparabilidad con productores estadounidenses en el buen uso de 
los Dispositivos Excluidores de Tortugas (DET's) marinas durante la verificación anual 2023. Esta 
calificación es un 5% más alta que en los años anteriores y se ha alcanzado gracias a la estrategia 
implementada por el Comisionado Nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox. La 
certificación permitirá a México exportar camarón al mercado estadounidense en 2024. Se 
agradece el apoyo de la Secretaría de Marina y su titular Almirante Secretario José Rafael Ojeda 
Durán, así como a la Procuradora Federal de Protección al Ambiente, Blanca Alicia Mendoza, y 
su equipo de trabajo. Se destaca el papel fundamental de los Armadores y se reconoce el apoyo 
de los Oficiales Federales de Pesca y los gobiernos estatales. El Gobierno de México, a través 
de la CONAPESCA, continuará impulsando la capacitación técnica en los DET's para promover 
la pesca sustentable y el desarrollo del sector pesquero del camarón en el país. 
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Hurácan Otis y los otros 2 fenómenos que han impactado en la economía nacional 
(2023-12-08, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El huracán Otis ha sido el segundo fenómeno más costoso en la historia de México, según la 
AMIS. Con un impacto económico estimado en $1,774,000,000, el huracán ha generado 27,911 
reportes de siniestros, con un 58% correspondiente a reclamaciones de seguros de daños y el 
42% restante a seguros de autos. Las pérdidas estimadas por siniestros de daños en bienes 
habitacionales asegurados representan 1 de cada 3 pesos, totalizando $9,121,000,000. La 
infraestructura hotelera ha sufrido daños valuados en $7,754,000,000, mientras que las Pymes, 
centros comerciales y restaurantes han enfrentado pérdidas estimadas en $9,387,000,000. La 
infraestructura gubernamental ha registrado daños por $2,924,000,000, y las embarcaciones 
aseguradas han sufrido pérdidas estimadas en $900,000,000. 
 
Hotel Camarena te espera en Acapulco 

(2023-12-08, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

El huracán Otis ha dejado a la industria hotelera de Acapulco prácticamente inoperante, con dos 
hoteles cerrados indefinidamente. Ante la necesidad de recursos para el puerto, la alcaldesa 
Abelina López Rodríguez ha invitado a turistas a acampar en las playas, garantizando su 
seguridad con la ayuda de la Guardia Nacional, la Marina y el Ejército. La presidenta asegura 
que la reconstrucción de la ciudad tomará más tiempo, pero se está avanzando. Los empresarios 
del sector estiman que el 20% del hospedaje estará disponible este mes, con una recuperación 
total prevista para enero de 2023. 
 
Superan 30 mil millones de pesos los daños por OTIS en Acapulco 

(2023-12-08, Redacción, Avimex News NL (sitio), )  

El huracán Otis ha sido uno de los eventos más catastróficos en la historia de las aseguradoras, 
con un impacto de 30 mil 622 millones de pesos para la Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS). Las aseguradoras han recibido 27 mil 911 reportes de siniestros relacionados 
con Otis, con un 58% correspondiente a pólizas de seguro de daños y un 42% a seguros de 
autos. Cerca de 1 de cada 3 pesos de las estimaciones de pérdidas por siniestros de daños 
corresponde a bienes habitacionales asegurados, con 9 mil 121 millones de pesos en 12 mil 638 
siniestros reportados. En el sector hotelero, se han reportado al menos 90 hoteles con daños 
valuados en 7 mil 754 millones de pesos. Otros giros, como Pymes, centros comerciales y 
restaurantes, han sufrido pérdidas estimadas en 9 mil 387 millones de pesos. 

CMIC 
 
LA POLÍTICA EN ROSA - Elsbeth LenzLa CMIC y Lepach 

(2023-12-08, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción está organizando una gala navideña 
a beneficio de la fundación Lepach el 16 de diciembre en la sala Tlaqná. El evento incluirá un 
mercado artesanal, seguido de un concierto de la Orquesta Sinfónica de Xalapa dirigida por 
Martín Lebel. Los boletos para la Cena de Gala ya están agotados, pero aún se pueden adquirir 
boletos para el concierto. La recaudación se donará a la fundación Lepach, que ha sido elogiada 
por su labor. 

Índice Politico (sitio), Por Cierto VER (Sitio), Política al Día VER (Sitio),  
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CMIC ESTATALES 
 
Hay futuro alentador en las pensiones del IMSS 

(2023-12-08, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Iribarren, ha informado que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) cuenta con 
un fondo robusto de 425 mil millones de pesos, gracias a su eficiente manejo financiero. Este 
fondo garantiza las pensiones de numerosos trabajadores que actualmente adquieren sus 
beneficios jubilatorios. Parte de estos fondos se destinan a inversiones en remodelaciones 
hospitalarias y a la construcción de nuevos centros médicos, así como a la instalación de celdas 
solares para mejorar la sostenibilidad energética. Este anuncio se produce en medio de 
preocupaciones anteriores sobre la posible insolvencia en el pago de pensiones debido a las 
carencias financieras del IMSS. 
 
DURANGO CONFIDENCIAL... Empieza la lucha por la CMIC / Zona de Debate  
(2023-12-08, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Durango (CMIC) se prepara para 
elegir a su nueva directiva, con dos aspirantes a la presidencia: Oscar Iván Orozco, conocido 
como "El Chamuco", y Francisco Salazar Mendía. Ambos candidatos tienen un amplio 
reconocimiento en la sociedad y se espera que fortalezcan las directrices del sector de la 
construcción, generando infraestructura y fuentes de trabajo. La CMIC ha perdido respeto en los 
últimos años debido a intereses creados, pero esta elección puede ser una oportunidad para 
recuperar su reputación. Es necesario fortalecer la conectividad en Durango, incluyendo la red 
vial, los sistemas de telecomunicaciones y las redes de distribución de servicios, entre otros. 
 
Unidad de Asuntos Internos recibirá sobre actos ilegales de policías en San Andrés 

(2023-12-08, Martín Hernández Alcántara, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui Percino, anunció la creación 
de una Unidad de Asuntos Internos para combatir la corrupción en las corporaciones de seguridad 
pública. Durante reuniones con rectores de universidades y líderes empresariales, Tlatehui 
presentó los avances de la Estrategia de Seguridad Pública y acciones específicas 
implementadas para garantizar la seguridad de la comunidad universitaria y empresarial. Se 
fortalecerán los esquemas de prevención del delito y vigilancia para reducir los factores que 
conducen a hechos delictivos y faltas administrativas. También se propuso la creación de una 
Unidad de Asuntos Internos para recibir reportes ciudadanos sobre actos ilegales por parte de la 
policía y el personal administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana. Se realizaron reuniones con organizaciones empresariales, incluyendo la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), para fortalecer la seguridad en el 
municipio. 
 
Tlatehui anuncia creación de Unidad de Asuntos Internos de la SSPPC 

(2023-12-07, Redacción, Oro Noticias (Sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, se reunió con rectores de 
universidades y líderes empresariales para discutir la Estrategia de Seguridad Pública y acciones 
específicas en favor de la comunidad universitaria y el sector empresarial. Durante las reuniones, 
se discutieron los avances en la prevención del delito y la vigilancia, así como la creación de la 
Unidad de Asuntos Internos para combatir actos fuera de la ley por parte de policías y personal 
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administrativo. Las organizaciones empresariales presentes incluyeron la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), entre otras. 
 
Sin respuesta el bloqueo a la 147 

(2023-12-07, El Eventual, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción, Eugenio Williamson 
Iribarren, está analizando la forma de apoyar a parte de los trabajadores de AHMSA durante 
diciembre, ya que no se espera que reciban ningún pago. Los trabajadores de AHMSA llevan 
seis meses sin recibir salario, lo que ha generado angustia y presión mental. A pesar de la 
convocatoria en redes sociales para protestar por la falta de salario, nadie se presentó en el punto 
señalado. Torres Terraza, Secretario General de la Sección 147, buscará reunirse con Cristina 
Amezcua, Secretaria de Turismo y Pueblos Mágicos, para conocer el programa especial 
anunciado por el gobernador Manolo Jiménez Salinas para los trabajadores de AHMSA. Pemex 
ha comenzado a embargar bienes de la empresa acerera por incumplimiento de pago, lo que 
complica aún más la situación. 
 
En la Rectoría de la Universidad Veracruzana, se llevó a cabo la firma de un Convenio de 
Colaboración entre la UV y la CMIC 

(2023-12-07, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

La Universidad Veracruzana (UV) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Veracruz Centro han firmado un convenio de colaboración para promover el desarrollo 
académico y científico en la industria de la construcción. El convenio busca fortalecer la formación 
de recursos humanos, la investigación conjunta y el intercambio de información entre ambas 
instituciones. El Mtro. Gonzalo Pardo Ramos, Presidente del Comité Directivo de la CMIC 
Veracruz Centro, destacó la importancia de la colaboración entre instituciones para impulsar el 
desarrollo de la industria de la construcción en el estado. 
 
Analiza CCE Estado de México y Secretaria de Finanzas creación de impuestos ecológicos 

(2023-12-07, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Estado de México ha sostenido una reunión con 
la Secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García, para analizar la propuesta del Ejecutivo 
Estatal de establecer nuevos impuestos ecológicos en el estado a partir de 2024. La creación de 
estos impuestos, que incluyen gravámenes por la emisión de contaminantes al agua, la 
disposición de residuos y la emisión de gases contaminantes a la atmósfera, es objeto de un 
análisis cuidadoso por parte del CCE. El presidente del CCE, Germán Jalil Hernández, subrayó 
la importancia de coordinar políticas para proteger el medio ambiente sin dañar el desempeño 
productivo de las empresas. En la reunión estuvieron presentes representantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción y la Cámara Arenera, entre otros. 
 
Alcalde de Frontera entrega una hectárea de terreno a la sección V 

(2023-12-07, Adriana Cruz, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El alcalde de Frontera, Roberto Piña, entregó oficialmente una hectárea de terreno a la sección 
V de maestros, liderada por el profesor Everardo Padrón. El terreno será utilizado para construir 
un Salón de Jubilados y Pensionados, así como un área recreativa. El presidente de CMIC, 
Eugenio Williamson, anteriormente disputaba la propiedad de estos terrenos, pero la 
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administración municipal demostró su derecho legal a través de escrituras. La entrega de los 
documentos oficiales se realizó en las instalaciones del DIF municipal en la colonia Borja. 
 
Hay panorama alentador en pensiones del IMSS 

(2023-12-07, Redacción, Néstor Jiménez, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Iribarren, destaca el buen manejo financiero del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), con un fondo de 425 mil millones de pesos que garantiza las pensiones de los 
trabajadores. El IMSS ha invertido en remodelaciones hospitalarias y la construcción de nuevos 
centros médicos, además de mejorar su sostenibilidad energética con celdas solares. El instituto 
también ha logrado un 95% de abasto en medicamentos y ha incorporado 125 nuevas claves de 
fármacos para mejorar la atención a los beneficiarios. Este éxito en la solvencia de pensiones y 
la inversión en salud despeja las preocupaciones anteriores sobre la capacidad del IMSS para 
cumplir con sus obligaciones pensionarias. 
 
Piden entregar el Paseo 5 de Febrero a tiempo 

(2023-12-07, Redacción, Universal Querétaro QRO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha instado a la empresa ICA 
a cumplir con las nuevas fechas de término de la obra Paseo 5 de Febrero y a no dejar pagos 
pendientes con empresas locales. Óscar Hale Palacios, Presidente de la CMIC, señaló que ICA, 
una empresa afiliada a la CMIC a nivel nacional, no ha tenido contacto con la CMIC hasta ahora. 
A pesar de esto, más de 20 constructoras locales se han unido a la obra. Hale hizo un llamado a 
ICA para que cumpla con los plazos establecidos y entregue un proyecto de calidad. 
 
Ayuntamiento de Minatitlán incumple convenio firmado con CMIC Colima: Julio Lugo 

(2023-12-07, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Colima, Julio 
Lugo Barriga, ha denunciado que el Ayuntamiento de Minatitlán ha incumplido un convenio 
firmado con la CMIC. A pesar de múltiples intentos de comunicación, el alcalde Alejandro Mancilla 
González no ha respondido. Lugo Barriga ha expresado su preocupación por la gestión de las 
obras en el municipio de Minatitlán, calificándolas de "cosas raras". Además, se ha presentado 
una denuncia por irregularidades en el proceso de licitación de obras en el Ayuntamiento de 
Comala. Sin embargo, Lugo Barriga ha destacado que tienen una buena relación con los 
municipios de Villa de Álvarez, Colima, Cuauhtémoc y Tecomán, y que Manzanillo está haciendo 
bien las cosas. 
 
CMIC pide a la SEMAR que aclare presuntos casos de corrupción en Asipona Veracruz 

(2023-12-07, Redacción, Fabián González de la Mora, Imagen de Veracruz VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Veracruz (CMIC) ha solicitado una 
investigación exhaustiva sobre los señalamientos de corrupción y tráfico de influencias en la 
asignación de contratos en la Administración del Sistema Portuario Nacional en Veracruz. Jorge 
Alardín Córdova, Presidente de la CMIC, confía en que el titular de la Secretaría de Marina, José 
Rafael Ojeda Durán, aclare la situación, ya que es un defensor de la transparencia operativa. 
Alardín Córdova también expresó su confianza en el trabajo de Rommel Ledezma, titular de la 
Asipona Veracruz, y enfatizó que la CMIC no tiene ninguna conexión adicional con los señalados 
en las investigaciones periodísticas. 
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Aumentan 0.3% desempleados 

(2023-12-07, Redacción, Hoy Chihuahua CHIH (Sitio), )  

La falta de mano de obra en Ciudad Juárez, Chihuahua, está afectando a varios sectores, 
incluyendo la construcción y el comercio. Según Jorge Bermúdez Espinoza, presidente local de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), se necesitan unos 15 mil 
trabajadores en el sector de la construcción para cubrir las necesidades de la ciudad. Por otro 
lado, Rogelio Ramos Guevara, presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Ciudad Juárez, 
mencionó que, aunque faltan alrededor de mil trabajadores en el comercio formal, la rotación es 
del 100 por ciento. Estos datos contradicen la cifra de 52 mil 473 personas desempleadas en el 
estado de Chihuahua durante el tercer trimestre de este año, según el Inegi. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Estalla crisis en el TEPJF... otra vez 

(2023-12-08, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

Tres magistrados solicitaron la renuncia de Reyes Rodríguez Mondragón a la presidencia del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), lo que dejó en incertidumbre al 
órgano electoral. Rodríguez dejó en vilo su presidencia y decidirá su renuncia el lunes. Los 
magistrados argumentaron falta de confianza, desacuerdos administrativos y presuntas 
irregularidades en el TEPJF. 
 
AMLO prevé acuerdo para no desligar a la Guardia de la Defensa 

(2023-12-08, Fernando Damián, P. Dominguez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea presentar una nueva iniciativa antes de que 
termine el año para que la Secretaría de la Defensa mantenga la administración de la Guardia 
Nacional. Según López Obrador, existe consenso con la oposición para aprobar esta propuesta. 
Sin embargo, algunos legisladores de la oposición han negado cualquier acuerdo al respecto. 
Además, el presidente anunció que en febrero de 2024 enviará iniciativas de reforma al Poder 
Judicial y en materia electoral. También se reunió con la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, 
Janet Yellen. 
 
México y EU pactan vigilar las inversiones 

(2023-12-08, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,1,2,6)  

México y Estados Unidos han acordado fortalecer el control de los flujos financieros y comerciales 
entre ambos países como medida contra el lavado de dinero y el tráfico de drogas. Ambos países 
crearán una plataforma de intercambio de información comercial y financiera para fortalecer las 
inversiones y la seguridad nacional. El intercambio de información se centrará en combatir el 
lavado de dinero, el tráfico de fentanilo y otras drogas, así como en reducir los costos de envío 
de remesas y mejorar los pagos digitales. 
 
Acuerdan EU y México mayor vigilancia a inversiones 

(2023-12-08, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

México y Estados Unidos acordaron trabajar juntos para mejorar el intercambio de información 
financiera y de inteligencia con el objetivo de combatir el tráfico de drogas y el lavado de dinero. 
También se firmó un Memorándum de Intención para inspeccionar el origen de las inversiones y 
proteger la seguridad nacional en ambos países. Además, se buscará introducir temas de interés 
para México, como pagos digitales y la reducción de costos para el envío de remesas. 
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Inflación rebota en noviembre y rompe tendencia a la baja acumulada en el año. 
(2023-12-08, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

La inflación en noviembre se aceleró a 1.32%, superando el dato de octubre y ubicándose en 
4.32% anualizado. Sin embargo, este aumento fue menor a lo esperado por el mercado. La 
inflación subyacente continúa presionada, especialmente en el rubro de mercancías. 
 
Acorralan en Trife a Reyes. 
(2023-12-08, Martha Martínez, Reforma, . 1,6)  

Tres magistrados del Tribunal Electoral presionan al presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, 
para que renuncie a su cargo. Rodríguez se niega a hacerlo y pide tiempo para valorar la solicitud. 
Durante una sesión, los magistrados disidentes critican la gestión de Rodríguez y exigen su 
renuncia, mientras que él anuncia que anunciará su decisión el próximo lunes. 
 
Alzas en precios amargan el ponche 

(2023-12-08, Emmanuel Mendoza, 24 Horas, . 1,15)  

Se espera que los precios de los alimentos para las fiestas decembrinas en México aumenten 
hasta un 60% debido a la sequía que ha afectado la producción de frutas como la uva y la 
mandarina. El costo de una cena para 15 personas podría ascender a $11,700 pesos, mientras 
que cenar en un restaurante podría costar entre $800 y $2,800 pesos por persona. Los 
consumidores se ven obligados a buscar los mejores precios en mercados y anticipar sus 
compras para evitar gastos excesivos. 
 
La nueva era 

(2023-12-08, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) se enfrenta a una nueva etapa con la renovación de su presidencia. Sin embargo, el órgano 
de transparencia mexicana actualmente solo cuenta con cuatro de los siete comisionados 
necesarios, debido a la falta de nombramientos por parte del Senado. A pesar de esta situación, 
el INAI ha seguido operando y resolviendo recursos de revisión. 
 
Preparan venta de vacunas anticovid de Pfizer y Moderna 

(2023-12-08, Rubén Romero, El Sol de México, . 1,4)  

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) otorgó el registro 
sanitario a las vacunas Spikevax de Moderna y Comirnaty de Pfizer para su venta en farmacias 
y hospitales privados en México. Aunque no se ha revelado el precio, las farmacéuticas ya tienen 
distribuidores autorizados para despachar las vacunas en el país. La Cofepris enfatizó que la 
aplicación de vacunas fuera de la Política Nacional de Vacunación debe ser bajo recomendación 
médica y no debe hacerse un uso indiscriminado de ninguna vacuna. 
 
Motín en Tribunal Electoral; en vilo, la presidencia 

(2023-12-08, Otilia Carvajal, El Universal, . 1,8)  

Tres de los cinco magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
exigieron la renuncia de su presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, debido a irregularidades y 
falta de confianza. Sin embargo, Rodríguez Mondragón no aceptó renunciar y pidió tiempo para 
responder. La sesión del tribunal se suspendió debido a la falta de quórum y se espera una 
decisión sobre la renuncia el próximo lunes. 
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Maduro convoca al “combate” en la pugna con Guyana 

(2023-12-08, Prensa Latina, La Jornada, . 1,26)  

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, convocó al pueblo a combatir y repudiar la 
intervención de Estados Unidos en el conflicto territorial por el Esequibo. Maduro aseguró que el 
imperio estadounidense y la derecha pretenden despojar a Venezuela de su tierra. Mientras tanto, 
el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, expresó su preocupación por la situación y 
propuso la mediación de la Celac en la disputa. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Veranda // Quivira va tras los megarricos de Los Cabos 

(2023-12-08, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

La empresa Quivira, fundada por Ernesto Coppel Kelly y dirigida por José Luis Mogollón, ha 
comenzado la construcción de su segundo campo de golf, que forma parte de su desarrollo 
inmobiliario más grande hasta ahora. La inversión inicial de 150 millones de dólares incluye el 
campo de golf de 18 hoyos, una casa club exclusiva para las mansiones del desarrollo residencial, 
un club de playa, un gimnasio y un salón para eventos. El proyecto se ha sofisticado debido a la 
creciente llegada de personas adineradas de Estados Unidos a la zona. 
 
Corporativo // Pleito en Zapopan 

(2023-12-08, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

Organización Soriana ha sido criticada por tomar por la fuerza el control de un terreno en Jalisco, 
alegando que este es suyo y que ha sido invadido ilegalmente. La empresa presentó una 
denuncia por despojo ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de Jalisco y, en octubre, un 
fallo judicial le dio la razón. Sin embargo, los quejosos alegan que el pleito sigue abierto y señalan 
irregularidades de Inmobiliaria Durango, el brazo dedicado a la gestión de los bienes raíces de la 
cadena. Soriana ha anunciado que continuará con las acciones legales para recuperar la 
propiedad. En la Ciudad de México, el Congreso ha recibido una iniciativa ciudadana para 
proporcionar vivienda digna a los jóvenes. La propuesta, presentada por Andy Hernández, 
presidenta de la organización Cedros, busca facilitar y dar mayor acceso a los jóvenes menores 
de 30 años a los créditos para obtener su primera casa. La iniciativa propone destinar al menos 
el 20% de los créditos otorgados por el Instituto Nacional de la Vivienda a jóvenes menores de 
30 años. Citibanamex, dirigido por Manuel Romo, ha presentado un producto hipotecario con una 
tasa desde 8.95%, la más baja del mercado y vigente hasta enero de 2024. El banco ha tenido 
un desempeño destacado en el segmento hipotecario este año, colocando un 45% más de 
créditos en comparación con 2022. 
 
Día Con Día // Educación: la otra pandemia 

(2023-12-08, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Los resultados de México en la prueba PISA muestran que la educación ha empeorado durante 
el gobierno de López Obrador, lo que representa una catástrofe paralela a la pandemia. La 
calidad de la educación ha caído, lo que significa que millones de niños y jóvenes mexicanos no 
podrán esperar una vida mejor que sus padres a través de la educación pública. La gestión de la 
educación durante la pandemia ha sido deficiente, lo que ha llevado a una disminución en la 
calidad de la educación. 
 
Ricos y Poderosos // México, follow the money 

(2023-12-08, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  
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México se ha comprometido a reforzar la supervisión de las inversiones extranjeras directas (IED) 
que llegan al país, en un acuerdo con Estados Unidos para combatir el fentanilo. El país ha 
firmado un memorándum de entendimiento con el Tesoro de EE.UU. para inspeccionar las 
inversiones, en particular aquellas dirigidas a tecnología, infraestructura crítica y datos sensibles. 
El acuerdo también incluye un intercambio de información financiera entre los gobiernos y los 
bancos privados de ambos países, con el objetivo de frenar el comercio ilegal de fentanilo, que 
se financia a través de flujos de dinero. 
 
En Privado // Los desaparecidos que AMLO quiere desaparecer 

(2023-12-08, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha ordenado un nuevo censo de desaparecidos para asegurarse de 
que su gobierno no supere al de Calderón en número de desaparecidos. Actualmente, hay 47,581 
desaparecidos en su gobierno, en comparación con los 17,064 en el sexenio de Calderón. Esta 
medida ha llevado a la salida forzada de Karla Quintana de la Comisión Nacional de Búsqueda 
de Personas, reemplazada por alguien sin experiencia en el tema. López Obrador ha ordenado 
a sus gobernadores reducir estas cifras para que se ajusten a sus deseos. Además, el presidente 
ha anunciado avances en la negociación legislativa para aprobar las reformas judiciales y de la 
Guardia Nacional en febrero, a pesar de no tener las mayorías calificadas para lograrlo. 
 
Jaque Mate // Culpar a las víctimas 

(2023-12-08, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador ha sido criticado por culpar a las víctimas de los asesinatos de cinco 
jóvenes universitarios en Guanajuato, afirmando que estaban involucrados en el consumo de 
drogas. Sin embargo, no hay evidencia de que los jóvenes fueran consumidores o traficantes de 
drogas, y esta afirmación es una calumnia. Además, no hay datos que respalden la afirmación 
de que el consumo de drogas en Guanajuato es mayor que en otras partes del país. Esta 
tendencia de culpar a las víctimas en lugar de asumir la responsabilidad es común entre los 
gobernantes, como lo demostró el ex presidente Felipe Calderón cuando afirmó que los jóvenes 
asesinados en Ciudad Juárez en 2010 eran pandilleros, una declaración que resultó ser falsa. 
 
Análisis Superior // ¿Se van a zafar? 

(2023-12-08, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El gobierno mexicano, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, se enfrenta a 
acusaciones de corrupción en Segalmex, una institución creada por este gobierno para combatir 
la corrupción en el sector agrícola. René Gavira, exdirector de Administración y Finanzas de 
Segalmex, ha sido arrestado en Florida por su presunta participación en un fraude de operaciones 
de azúcar. Este caso pone en duda los intentos del gobierno de deslindarse de la corrupción, ya 
que Segalmex fue creada por este gobierno. Por otro lado, el subsecretario de Hacienda, Gabriel 
Yorio, ha celebrado la ratificación de la calificación de deuda soberana de México por parte de 
Fitch Ratings, destacando la prudencia macroeconómica y la estabilidad en las cuentas externas 
del país. La Cofepris, dirigida por Alejandro Ernesto Svarch, ha autorizado las primeras vacunas 
contra el covid de Pfizer y Moderna, lo que se considera un gran avance en la lucha contra la 
enfermedad. Finalmente, Victoria Rodríguez, gobernadora del Banco de México, se ha reunido 
con la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, lo que ha sido reconocido como un 
logro para Rodríguez Ceja. 
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Estrictamente Personal // Problema de caja... y de gestión 

(2023-12-08, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, ha incumplido con un pago de mil 200 millones 
de dólares a Schlumberger, la empresa de servicios y yacimientos petroleros más grande del 
mundo. Esto ha generado preocupaciones sobre la capacidad de Pemex para mantener sus 
operaciones y pagar sus deudas. La deuda de Pemex con proveedores y contratistas es de 96 
mil millones de pesos, un aumento del 102% desde octubre. La Secretaría de Hacienda ha estado 
negociando con varios bancos para obtener un préstamo o factoraje para liquidar los adeudos, 
pero aún no ha tenido éxito. 
 
La Quinta Transformación // "El chantaje" la historia de la oceanografía 

(2023-12-08, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El libro de Alan Rivera, periodista independiente, revela la historia de Oceanografía, una empresa 
de servicios petroleros que fue víctima de corrupción y contubernio con Citigroup y el gobierno 
de Enrique Peña Nieto, lo que llevó a su quiebra. El libro documenta los eventos y las personas 
involucradas en el intento de despojo y destrucción de la empresa, incluyendo a Emilio Lozoya, 
Luis Videgaray y Jesús Murillo Karam. La historia de Oceanografía es un ejemplo de la corrupción 
y el abuso de poder que ha plagado a México. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O, se enfrenta a un problema financiero después de que su subsecretario, Gabriel Yorio, no 
realizara la provisión trimestral para pagar el servicio de la deuda, lo que llevó a un déficit de 290 
mil millones de pesos. Para resolver el problema, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha ordenado una vaquita de última hora para recaudar fondos. La Segunda Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación ha reconocido la constitucionalidad de las obligaciones de los 
notarios en relación con los beneficiarios controladores, pero ha condicionado su cumplimiento a 
medidas razonables. La Corte ha señalado que los notarios no necesitan integrar la información 
de los beneficiarios a su contabilidad ni mantenerla actualizada. Esta decisión permitirá un mejor 
desarrollo de la función notarial y garantizará la seguridad jurídica en las transacciones. 
 
En Petit Comité // Ni están todos los que son ni son todos los que están 

(2023-12-08, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 36)  

Las precandidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez han presentado a sus 
respectivos equipos de campaña, revelando las direcciones que tomarán sus campañas y los 
temas en los que se centrarán. Sheinbaum ha seleccionado un equipo de profesionales técnicos 
y científicos, mientras que Gálvez ha elegido principalmente políticos del PAN. La elección de 
Sheinbaum ha sido vista como un contraste con el presidente López Obrador, quien ha sido 
criticado por valorar la lealtad sobre las capacidades profesionales. Ambos equipos tienen tiempo 
para realizar ajustes en su estrategia antes de las elecciones de 2024. 
 
Desde el Piso de Remates // Anuncios de inversión: ¿realidad o buenos deseos? 

(2023-12-08, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Secretaría de Economía ha identificado 363 anuncios de inversión que suman un total de 
106,418 mdd, lo que triplicaría el monto de IED registrado este año y generaría más de 220 mil 
empleos. Sin embargo, muchos de estos anuncios aún no se han concretado y algunos no han 
sido ratificados por las empresas. La Cofepris ha autorizado las vacunas de Pfizer y Moderna 
para uso comercial, pero aún no se ha establecido una fecha de venta al público ni un costo 
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estimado. Por otro lado, la Secretaría de Hacienda ha logrado recomprar 480 mdd de los Bonos 
Mexcat, emitidos para financiar el NAIM, en lugar de los 900 mdd pretendidos. 
 
Activo Empresarial // Moderna-Asofarma: vacunas covid casi de inmediato; Pfizer: 
comercialización robusta 

(2023-12-08, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de México ha 
aprobado las vacunas de ARN mensajero de Moderna y Pfizer para su venta y aplicación en 
farmacias y hospitales privados. Esta decisión sigue a la aprobación de la vacuna de Moderna 
por parte de la Cofepris en diciembre de 2021 y marca un cambio positivo en la política sanitaria 
del gobierno de López Obrador. La vacuna de Moderna será importada por Asofarma México, 
mientras que Pfizer implementará un plan de comercialización robusto para el mercado 
mexicano. 
 
Duda Razonable // Los homicidios: el caso de Tijuana 

(2023-12-08, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Mexicanos Unidos Contra la Delincuencia ha publicado su "Atlas de homicidios", que muestra 
datos sobre los homicidios en México en 2022. Aunque el número de homicidios ha disminuido 
ligeramente en los últimos dos años, sigue siendo una tragedia. En 2022, hubo 31,895 homicidios 
en el país, con cinco estados (Guanajuato, Edomex, Baja California, Michoacán y Chihuahua) 
concentrando el 45% de los homicidios. Tijuana fue el municipio con el mayor número de 
homicidios, con 2,712 en 2023. 
 
Historias de NegoCEOs // La aprehensión de Gavira y el lodazal en Segalmex 

(2023-12-08, Mario Maldonado, El Universal, . 5)  

René Gavira Segreste, ex titular de Administración y Finanzas de Segalmex, fue arrestado por la 
Fiscalía General de la República después de nueve meses evadiendo la justicia. Gavira es 
considerado el principal responsable de un desfalco que supera los 12 mil millones de pesos. 
Durante su tiempo en Segalmex, se redujo el número de funcionarios de mando y se depuró el 
padrón de proveedores, priorizando las compras a Diconsa y Liconsa. La revisión de la Cuenta 
Pública 2019 por parte de la ASF reveló que los montos observados para Segalmex superaban 
los 3 mil millones de pesos. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // BUPA por 3' sitio aquí en 2026, pronto gastos médicos 
menores y quizá algún otro hospital 
(2023-12-08, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La compañía de seguros británica BUPA ha adquirido la firma de salud Vitamédica a BBVA, así 
como el Hospital Bité Médica, como parte de su estrategia para convertirse en proveedor de 
servicios de salud. La empresa ha pasado de ser una institución de seguros de nicho a ofrecer 
pólizas de gastos médicos mayores a otros segmentos, con primas de 4,500 millones de pesos 
y un avance del 10% en 2023. BUPA también está tramitando una licencia para ofrecer gastos 
médicos menores y espera operarla en 2024. El aeropuerto de Tulum, a cargo de Sedena de Luis 
Cresencio Sandoval, ha comenzado a operar con cinco vuelos nacionales, con vuelos 
internacionales programados para marzo. Sin embargo, es poco probable que le quite el 50% de 
la operación a Cancún, que es el segundo aeropuerto más importante del país con 30 millones 
de viajeros. La taquilla de los cines ha crecido un 36% hasta noviembre de 2023, con 218 millones 
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de boletos vendidos y una taquilla de 14,631 millones de pesos. Sin embargo, estos números 
aún no han alcanzado los niveles prepandémicos de 2019, cuando se vendieron 322 millones de 
boletos y se facturaron 17,400 millones de pesos. 

 

Cuenta Corriente // Pagos digitales transfronterizos al banquillo de la regulación 

(2023-12-08, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Janet Yellen, secretaria del Tesoro de EU, propuso la integración del sistema de pagos de México 
y Estados Unidos para enfrentar la amenaza de flujos ilegales de dinero. Rogelio Ramírez, 
secretario de Hacienda de México, mencionó la posibilidad de tener esquemas de regulación más 
eficientes y reducir el costo de envío de remesas. Sin embargo, no se dieron detalles concretos 
sobre cómo se llevaría a cabo esta integración. Además, se destacó la necesidad de una 
plataforma para el intercambio de información que permita una regulación más eficiente. 
 
Bitácora del Director // El Plan C se adelantó 

(2023-12-08, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que presentará una 
iniciativa para modificar la Constitución y permitir que jueces, magistrados y ministros del Poder 
Judicial sean elegidos por voto popular. Esta propuesta, que será presentada en febrero, busca 
polarizar a la nación en torno a la pregunta de si se desea o no que los jueces sean elegidos. Sin 
embargo, es probable que la iniciativa fracase en el Congreso, ya que no cuenta con los votos 
necesarios para su aprobación. A pesar de esto, López Obrador busca que el debate electoral 
gire en torno a él y su propuesta. 
 
Coordenadas // El extraño caso de Movimiento Ciudadano 

(2023-12-08, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La decisión de Samuel García de abandonar la precandidatura de Movimiento Ciudadano (MC) 
a la Presidencia de la República podría beneficiar al presidente López Obrador, ya que podría 
formar una mayoría calificada en ambas Cámaras del Congreso. Esto podría acelerar la reforma 
constitucional para elegir ministros y magistrados a través de elección popular. Sin embargo, la 
declinación de García aún está envuelta en misterio, y se especula que no quiso que alguien de 
su plena confianza asumiera la gubernatura, debido a posibles irregularidades. A pesar de la 
molestia de Dante Delgado, coordinador de MC, es poco probable que MC se convierta en un 
partido satélite de Morena. 
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